

CENT NUMÉROS DÉJÀ!



MICHEL ROGALSKI

Soyons honnêtes! Parmi tous ceux qui étaient penchés autour du berceau de *Recherches internationales*, il y a une trentaine d'années, bien peu pensaient que la nouvelle publication atteindrait son centième numéro. Inutile d'expliquer ici les difficultés de la vie d'une revue et des efforts continus que représente sa sortie régulière. Chaque nouvelle parution est un exploit renouvelé qui nous entraîne vers le suivant. À chaque fois, avec la crainte de décevoir ou de rencontrer un caillou plus gros que les autres qui cette fois-ci nous fera trébucher. L'envoi des épreuves à l'imprimeur, le « bon à tirer » moderne, est tout à la fois soulagement et regret. A-t-on retenu un bon thème? En avons-nous compris les enjeux? A-t-on su discerner les meilleurs talents pour en tirer tous les fils? Qu'apporte-t-on d'original? Faut-il continuer l'effort?

Ceci vaut pour toutes les revues. Peu sont épargnées. Les cimetières en regorgent qui furent excellentes et qui n'imaginaient pas devoir s'arrêter parfois brutalement. Le moteur a calé et n'est pas reparti. Nous sommes donc particulièrement fiers et heureux de sortir ce centième numéro, après un peu plus d'une trentaine d'années d'activités. Beaucoup d'écueils et d'obstacles ont sans doute été surmontés. Mais les vraies difficultés ne sont jamais que devant nous et la mémoire des succès passés, si elle devait être survalorisée,

ne ferait que précipiter de futurs échecs. On se dispensera donc de l'évoquer.

Les plus anciens se souviennent sans doute de la revue *Recherches internationales* sous-titrée à la lumière du marxisme qui s'est arrêtée à son 91^e numéro en 1977 après une vingtaine d'années d'existence. Elle se proposait autour d'un thème choisi, de se livrer à une veille scientifique de ce qui se publiait alors dans les pays socialistes ou dans la mouvance des partis communistes et de l'offrir à un public francophone. À l'aide d'un lourd travail de traduction, elle contribuait à faire connaître les travaux et débats marxistes qui se développaient ailleurs. Quand l'Institut de recherches marxistes se constitue, fin 1979 lors de la « Rencontre de Bobigny », autour du principe de la nécessaire autonomie de la recherche par rapport au politique, il décide d'ajouter deux nouvelles publications – de modestes *cahiers* – à son ambition éditoriale, l'une couvrant la société française et l'autre le champ des questions internationales. Ainsi est née l'actuelle revue, reprenant, en le toilettant, un titre devenu disponible, mais sans autre filiation. Modeste *cahiers* – sa rédaction restera anonyme jusqu'au numéro 15, soit pendant quatre années –, *Recherches internationales* accompagne donc dès son départ les activités de l'Institut de recherches marxistes, puis ultérieurement celles d'Espaces Marx et deviendra partenaire de la Fondation Gabriel Péri.

Née au premier trimestre 1981, elle précédera de quelques mois l'élection de François Mitterrand à la présidence de la République et sera portée par l'enthousiasme d'alors. Mais très vite les nuages s'amoncelèrent et vint le grand tournant de la rigueur qui vit se troquer l'espérance sociale contre les contraintes de la construction européenne, parenthèse jamais refermée et toujours lourde d'actualité. Puis la décennie nous apporta la querelle des euromissiles – SS 20 contre Pershings –, la montée de la tension militaro-stratégique et l'accélération de la course aux armements qui prit fin en 1987-1988, puis l'effondrement du Mur de Berlin en 1989. Feuilletter aujourd'hui la collection de la revue, c'est revivre ces événements et constater que sur notre « front », le domaine éditorial, nous y avons fait face avec la fougue de notre inexpérience en mobilisant le meilleur de nos capacités d'analyse. Sur la durée, l'éventail des thèmes couverts est impressionnant et il en est peu que nous aurions ignorés.

CENT NUMÉROS DÉJÀ !

Qu'il s'agisse d'étude de pays (Algérie, Allemagne, Japon, Afrique du Sud, États-Unis, pays socialistes...), de continents (Europe, Amérique latine, Afrique, Asie), de régions (Asie centrale, Sahel, Moyen-Orient, Maghreb, conflit israélo-palestinien), de questions transversales (course aux armements, débat militaro-stratégique, problèmes alimentaires mondiaux, stratégies de développement, migrations et population mondiale, changement climatique, économie mafieuse internationale, crise, mondialisation, facteurs de montée en puissance des nations, sorties des dictatures, solidarité internationale, extrême droite européenne, pouvoir des lobbies, société civile internationale, printemps arabes...), le champ couvert a été vaste et apparaît rétrospectivement d'une grande richesse. Il est à l'image des immenses bouleversements mondiaux qui ont marqué les trente dernières années et qui appellent un constant renouvellement des repères et grilles d'analyse pour en rendre compte.

Dans l'éditorial du numéro « printemps-été 1995 », nous indiquions : « Le mondial, loin d'être un facteur extérieur secondaire, ne faisant qu'apporter des corrections négligeables aux problèmes locaux, apparaît comme une réalité intérieure omniprésente façonnant la vie des États, des sociétés et des individus. » Nous étions alors dans une course à la mondialisation effrénée servie par les technologies de la communication, l'essor de la finance et la révolution des transports de marchandises. Pour l'essentiel le cadre reste inchangé aujourd'hui. Les nations et les peuples sont pris dans la tourmente de la mondialisation et y résistent sous des formes singulières. Un besoin apparaît, visant à prolonger ces résistances par la recherche et la promotion de nouvelles alternatives internationales solidaires et démocratiques. Servir de repère dans la confrontation plurielle des idées, mieux éclairer les grandes tendances, les enjeux de la scène internationale et les forces qui la structurent, ainsi que les luttes de solidarités qui s'y nouent, révéler les antagonismes sociaux sous-jacents, telle est l'ambition de notre revue. Pour l'essentiel nos objectifs et notre ambition restent maintenus. Avec tous ceux qui nous ont accompagnés et que nous remercions – ils sont ici recensés – et sans lesquels rien n'aurait pu être entrepris, nous entendons continuer.

Ils ont écrit dans *Recherches internationales*...

Mehdi ABBAS
 Rabah ABDOUN
 Belaid ABRKA
 Gilbert ACHCAR
 Galia ACKERMAN
 Pascal ACOT
 Pascal ADDARI
 Hamid AÏT-AMARA
 Farid ALLAOUAT
 Maher AL-CHARIF
 Lysianne ALEZARD
 Patrice ALLARD
 Ahcène AMAROUCHE
 Mathieu AMILIEN
 Samir AMIN
 Dihyé AMOAKON
 Nils ANDERSSON
 René ANDRÉ
 Hélène ANTONIADIS
 René ARRUS
 Milène AUBERT
 Christian AUTHIER
 Ury AVNERI
 Roumen AVRAMOV
 Isabelle AVRAN
 Michèle BACOT-DECRIAUD
 Gilbert BADIA
 Egon BAHR
 Paul BALTA
 José BARATA-MOURA
 Pierre BARBANCEY
 Dominique BARI
 Oswaldo BARRETO
 Bruno BARRILLOT
 Nicole BARY
 Jean BATOU
 Saïda BEDAR
 Abdeljelil BEDOUI
 Saci BELGAT
 Saïd BELGUIDOUM
 Ahmed BELHAMD
 Mustapha BENALLÈGUE

Gilles BEN AYCH
 Hakim BEN HAMMOUDA
 Yves BÉNOT
 Ali BENSAÂD
 Naima BENWAKRIM
 Gilbert BÉRÉZIAT
 Colette BERNAS
 Gérard de BERNIS
 Sophie BESSIS
 Jean-Louis BIANCO
 Joël BIARD
 René BILLIAZ
 François BIOT
 Joachim BISCHOFF
 Vincent BISSON
 François BLANCHARD
 Joyce BLAU
 Delia BLANCO
 Danièle BLEITRACH
 Simon BLUMENTAL
 Paul BOCCARA
 Claude BOMBEL
 Lenka BOKOVA
 Michel BONNET
 Rolande BORRELLY
 Saïd BOUAMAMA
 Anissa BOUAYED
 Jean-Michel BOUCHERON
 Yasmine BOUDJENAH
 Liess BOUKRA
 Jean-Christophe BOUNGOU
 BAZIKA
 André BOURGEOT
 Dodo BOUREIMA
 Abdelaziz BOUTEFLIKA
 Sophie BOUTILLIER
 Yannick BOVY
 Jean-Guy BRANGER
 Maurice BRAUD
 Jacqueline BRAVO GARCIA
 Luiz Carlos BRESSER PEREIRA
 Stanislas BRETON

CENT NUMÉROS DÉJÀ !

Jean BRUN
Sylvie BRUNEL
Suzanne de BRUNHOFF
Zbigniew BUJAK
Joachim BURESI
Xavier CALMETTES
Hubert CAMBIER
Jean-Yves CAMUS
Laurent CARROUÉ
Claude CARTIGNY
Antoine CASANOVA
Pablo Gonzalez CASANOVA
Régis de CASTELNAU
Suzy CASTOR
Fidel CASTRO
Bruno CECCAROLI
Ernesto CHE GUEVARA
Daniel CIRERA
Michel CHARLOT
Jacques CHAMBAZ
Jean CHAMBAZ
Clotilde CHAMPEYRACHE
Nirmal K. CHANDRA
Jean-Raphaël CHAPONNIÈRE
François CHARTIER
Robert CHARVIN
Jean CHATAIN
Christiane CHAULET ACHOUR
Jean-Marie CHAUVIER
Salim CHENA
Zebeida CHERGUI
El Hachemi CHERIF
Khadija CHERIF
Alberto CHILOSI
Henryk CHOLAJ
Yves CHOLIÈRE
Jacques CHONCHOL
Joëlle CICCHINI
Frédéric F. CLAIRMONTE
Bernard CLAPIER
Henri CLAUDE
Karine CLÉMENT
Francis COHEN
Philippe COHEN
Gabriel COLLETIS

Jean-Marie COLLIN
Christian COMÉLIAU
Michel COOL
Géry COOMANS
Jacques COULAND
Ibrahima COULIBALY
Jean-François COURBE
Barthélémy COURMONT
Renata COUTO MOREIRA
Ben CRAMER
Hélène CUÉNAT
Henri CURIEL
Félix DAMETTE
Dorothee DANSET
Zakya DAOUD
Christine DAURE-JOUVIN
Robert DAVEZIES
Hosham DAWOD
Marcel DEBELLEY
Christian DEBLOCK
Joël DECAILLON
Maurice DECAILLOT
Marie-Christine DELACROIX
Poli DELANO
Laurent DELCOURT
Michèle DELFAU
François DELPRAT
Gérard DELTEIL
Thomas DELTOMBE
Delphine DEMATHIEU
André DEMICHEL
Francine DEMICHEL
Charles DEMONS
Michel DEMYK
Nicole DEMYK
Arielle DENIS
Jacqueline DERENS
Daniel DESPLAT
Philippe DEVILLERS
Jean-Michel De WAELE
Amadou Tiéoulé DIARRA
Aparecido DIAS
Jean-Pierre DIGARD
Pierre-Paul DIKA
Jacques DIMET

ÉDITORIAL

Michel DION
Renato DI RUZZA
Anne DISSEZ
Victor DOMINIQUE
Daniel DORY
Mike DOTTRIDGE
Georges DRETTAS
Jean DRESH
Bruno DRWESKI
Christian DUFOUR
Marc DUFUMIER
Pierre DUHARCOURT
André DUMOULIN
Jean DUPARC
Cédric DURAND
Daniel DURAND
Marie-Claude DURAND
Françoise DUTHU
Denise EECKAUTE
Jean-Luc EINAUDI
8 Mahmoud Amin EL ALEM
Ali EL-KENZ
Manfred ENGERT
Vincent ESPAGNE
Jacques ESTAGER
Monique ETIENNE
Yannis EUSTATHOPOULOS
Paul EUZIÈRE
Michel FABBRI
Jean FABRE
Frédéric H. FAJARDIE
Jean-Claude FALL
Patrick FARBIASZ
Jacques FATH
Habiba FATHI
Richard FARNETTI
Patrick FESTY
Jacques FONTANEL
Piergiuseppe FORTUNATO
Georgi Georghiev FOTEV
Jean FOUCAMBERT
Georges FOURNIAL
Charles FOURNIAU
Jean-Michel FOURNIAU
Vincent FOURNIAU

François FOURNIER
Françoise FOURNIER
Christian FRASSI
Bernard FRÉGEAT
Claude FRIOUX
Gérard FRITZ
Jean-Claude FRITZ
Yves FUCHS
Sonia GABLE
Roger GARAUDY
Alan GARCIA
Georges GASTAUD
Franck GAUDICHAUD
Elisabeth GAUTHIER
Pierre GAUYAT
McCormack GAVAN
Jean-François GAYRAUD
Olivier GEBURHER
Bernard GERBIER
Françoise GERMAIN-ROBIN
Ludovico GEYMONAT
Bernard GILLE
Mikhaïl GORBATCHEV
Kléber GIMIRE
Sid Ahmed GHOZALI
Pierre GILHODÈS
Claude GINDIN
Bernard GINISTY
Reinaldo GONÇALVES
Pierre-François GONIDEC
Paul-Marie de La GORCE
Leonid GORDON
Lawrence GRAY
Irina GREBENSKAÏA
Yves GRENET
Maxime GREMETZ
Olivier GROJEAN
Yves GOUSSAULT
Peter GOWAN
Paul GRADVOHL
Mathieu GRAND
Alain GRESH
Pierre GUERLAIN
Simon GUIDECOQ
Jean GUILLEMOT

CENT NUMÉROS DÉJÀ !

Janette HABEL	Rahim KHERAD
Saïd HADDAD	Lau KINCHI
Ilan HALEVI	Christian KLEIN
Jean-Edern HALLIER	Jean KLEIN
Mustapha HAMMOUCHE	Dimitri de KOCHKO
Anne HANAUT	Henri KOCHMAN
Maria HANSEN	Hélène KORB
Charles HAROCHE	G. G. KOTOVSKI
Pierre HARRISSON	Jean-Jacques KOURLIANDSKY
Wada HARUKI	Félix KREISSLER
Rémy HERRERA	Vladimir KUNOVJANEK
Harald HAUSER	Georges LABICA
Alain HAYOT	Yves LACOSTE
Jean-Paul HÉBERT	Pierre-Marie de LA GORCE
Véronique HÉBRARD	Éric LAHILLE
Ahmed HENNI	Nacer LALAM
Jean-Robert HENRY	Jean LAMORE
HIC	François LANÇON
Michel HO TA KHANH	Zina LAOUEDJ
Denis HORMAN	Gérard LAPRAT
Bernard HOURCADE	Waciny LAREDJ
François HOUTART	Pierre LAROCHE
Chung HSIU-MEI	Serge LATOUCHE
Rudolf IANOVSKI	Marc LAUTIER
Jaime INZUNSA-BECKER	Marie-Hélène LAVALLARD
Ghayurul ISLAM	Léon LAVALLÉE
Paul JACKSON	Paul LAVEAU
Victor Hugo JIJÓN	Marie LAVIGNE
Patrice JORLAND	Francette LAZARD
Venance JOURNÉ	Jacques LE DAUPHIN
Alain JOXE	Jean-Christophe LE DUIGOU
Jacques JURQUET	Claude LECOMTE
Yasmina KHADRA	Dominique LECOQ
José KAGABO	Pierrette LE CORRE
Georges KALPADAKIS	Jean-Christophe LE DUIGOU
Patrick KAMENKA	Philippe LÉGÉ
Iphigenia KAMTSIDOU	Jacques LEGRAND
Jérôme KANAPA	Patrick LE HYARIC
Elimane Mamadou KANE	Éric LE LANN
Andrée KARTCHEVSKY	Chrystel LE MOING
Abdou KATIBOU	Jean LEMPÉRIÈRE
Makoto KATSUMATA	Yves-Claude LEQUIN
Abdenour KERAMANE	Max LÉON
Mark KESSELMAN	Michel LESAGE
Naget KHADA	Florence LESBENNES

ÉDITORIAL

Michèle LESBRE
Lubomir LEVCHEV
Pierre LÉVY
Serge LEYRAC
Claude LIAUZU
Maurice LIONNET
Bernard LOCHE
Élisabeth LONGUENESSE
Henriette LORIENT
Michael LÖWY
Samuel MACK-KIT
Latifa MADANI
Jean MAGNIADAS
Claude MAINFROY
Sami MAKKI
Jean-Claude MAIRAL
Rhéda MALEK
Philippe MALRIEU
David MANDEL
Camille MANSOUR
10 Leïla MANSOURI-ACHERAR
Antony MARANGHI
Bruno MARANHÃO
Christine MARCIE
Gérard MARCOU
Lilly MARCOU
Nadine MARIE
Rosa Maria MARQUES
Roger MARTELLI
Ingela MARTENSSON
Francisco José MARTINEZ
Luis MARTINEZ
Pierre MARTINOT
Imre MARTON
André MARTY
Francesco MASELLI
Nat MASEMOLA
John MASON
Gustave MASSIAH
Armand MATTELART
Roger MAYER
Marcel MAZOYER
Benamar MEDIENE
Claudie MEDIENE
Vadim MEDVEDEV

Claude MEILLASSOUX
André MENRAS
Abdelhamid MERAD-BOUDIA
Leïla MESTOUL
Hélène MICHELINI
Jacques MILHAU
Isabel MONAL
Stéphanie MONJON
Daniel MONTEIL
Raymond MONTEIL
René MONZAT
Serge MORAND
Jean-Frédéric MORIN
Éric MOTTET
El Mouhoub MOUHOUD
François MORVAN
Michel MULLER
Éric MULOT
Lucienne MUSARELLA
Pierre MUSSO
Adib NAAMI
Jacques NAGELS
Hans Joachim NAUSCHAUTZ
Issa N'DIAYE
Marielle NICOLAS
Tania NOCTIUMMES
Kako NUBUKPO
Bruno ODENT
Marc OLLIVIER
Jean ORTIZ
Benoît ORVAL
Gwenaëlle OTANDO
Pierre OUTERYCK
Cyrille OYHARÇABAL
Jean-Pierre PAGE
Denis PAILLARD
René PAMART
Giovanni PAMPIGLIONE
Dimosthenis PAPADATOS
Ilan PAPPE
Henri PARIS
Dimitri PATELIS
Semou PATHE GUEYE
Franck PAVLOFF
Jean-Claude PAYE

CENT NUMÉROS DÉJÀ !

Hélène PELLERIN
Enrico PENATI
Jean PERCHAUD
Jacques PERCEBOIS
Alla PERMINOVA
Jean-Marie PERNOT
Gilles PERRAULT
Cécile PERRET
Francine PERROT
Lothar PETER
Franck PETITEVILLE
Krustyo PETKOV ILIEV
Elizabeth PICARD
Loïc PICARD
Monique PICARD-WEYL
Nadine PICAUDOU
Vincent PIOLET
Edmond PONCET
Témir PORRAS PONCELEON
Raphaël PORTEILLA
Thomas POSADO
Francis POTHIER
Claude POTTIER
Catherine POUJOL
Leonid PONOMAREV
Valérie de POULPIQUET
André PRENANT
Patricia PRENANT
Alain PRIGENT
Lucie PRUVOST
Ursula PUSCHEL
Yvon QUINIOU
Jean RADVANYI
Nadège RAGARU
Marc RAGOUILLAUX
Miloslav RANSDORF
Bernard RAVENEL
Jeanne RAVENNE
Abdelatif REBAH
Madeleine REBÉRIOUX
Otto REINHOLD
Hassan REMAOUN
Chantal REY
Patrick RIBAU
Vincent RIBIER

Sergio RICALDONE
Jean RIDOUX
Sammy RIFRAC
Léon ROBEL
Christian ROBERT
Jean-Luc ROUBOUR
Simone ROCHE
Lúcio Flávio RODRIGUES DE
ALMEIDA
Michel ROGALSKI
John ROSENTHAL
Monique ROUMETTE
Bérangère ROUPPERT
Alain ROUX
Hélène ROUX
Alain ROUY
Alain RUSCIO
Werner RUF
Charles RYDEL
Ôtomo RYÛ
Jean-François SABY-FOSDAJ
Ignacy SACHS
Frédérique SACHWALD
Zazi SADOU
Mustapha SADNI JALLAB
Marc SAINT-UPÉRY
Pierre SALAMA
Julien SALINGUE
Jean-Jacques SALOMON
Alexis SALUDJIAN
Catherine SAMARY
Victor SANDOVAL
Alberto SANTOS
Jacques SAPIR
Kailash SATYARTHI
Raogo Antoine SAWADOGO
Bernard SCHLEMMER
Herman SCHMID
Graciella SCHNÉIER
Ibrahima SENE
Jean-Dilip SEN GUPTA
Ick-Jin SÉO
Claude SERFATI
Abraham SERFATY
Lucien SÈVE

ÉDITORIAL

Antoine J. SFEIR	Jacques TRELIN
Rina SHERMAN	Juan TRIAS
Aude SIGNOLES	Vladimir TROFIMOV
Nicolas SIMIAND	Marc TROISVALLETS
Sid Ahmed SIMIANE (SAS)	Germain TRUGNAN
Paul SINDIC	Fernand TUIL
José Maria SISON	Charles-André UDRY
Rémi SKOUTELSKY	Sylvia ULLMO
SLIM	Bernard UMBRECHT
Hadi SMAHI	Dimitri UZUNIDIS
Irène SOKOLOGORSKY	Raphaël VAHÉ
Jean SOLBÈS	Jean-Michel VALANTIN
José Luis SOLÍS GONZÁLEZ	Grégory VANEL
Valéry SOLOVEI	Yolande VANRAET
Roger SOMVILLE	Jacques VARIN
Fausto SORINI	Éric VENTURINI
Mauricio de SOUZA SABADINI	Martin VERLET
Arnaud SPIRE	Raphaël-Emmanuel VERHAEREN
Didier SPIRE	Alphonse VÉRONÈSE
12 Keltoum STAALI	Dominique VIDAL
Pablo STEFANONI	Roger VIÉ
Oyvind STROMMEN	Élodie VIEILLE BLANCHARD
Luis SUARDIAZ	Jacques VIGNET-ZUNZ
Jean SURET-CANALE	Jean-François VILAR
Jean TABET	Mario VINCENT
Pierre TARTAKOWSKY	Marie VIROLLE
Christos THEODOROPOULOS	Sylviane de WANGEN
Daniela THEUER	Michel WARSCHAWSKI
Patrick THEURET	Roland WEYL
Nguyen Dinh THI	Claude WILLARD
Jacques THOBIE	Francis WURTZ
Frédéric THOMAS	Lamia YACCOUB
Michel THOUZEAU	Inoue YASUO
Wen TIEJUN	Abdelkader YEFSAH
Antonin TISSERON	Kinayatyn ZARDIKHAN
Emmanuel TODD	Toufik ZAYAD
Antony TODOROV	Hayat ZERARI
Yasmina TOUAÏBIA	Hassane ZERROUKY
Eva TOULOUSE	Jean ZIEGLER
Mohamed TOUNSI	Sylvain ZINI
Jean-François TOURNADRE	Max-Jean ZINS
Eric TOUSSAINT	Hassan ZOUAL
Stéphanie TREILLET	Nadir ZOUAOUI